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绿色的征途

在泥土中穿越黑暗喷薄而出，在阳光下抽枝发蔓奋力生长，

在风雨里傲然而立无畏无惧，到最后终于浓荫蔽日——这，是大

树的成长，它用绿意盎然完成了种子最终的梦想。

用树来比喻企业家，是很合适的。他们不仅成长过程很相

似，更对自身的使命有着共通的理解——目标高远，坚定韧性，

每片枝叶都去努力触摸更广阔的天空。

生命的奇迹看似神秘，其实都有迹可寻。

一个企业的成长并不容易，因为市场不是温室——那里适合

花朵，但绝不会长出大树来。企业家面对的大环境是残酷无情的

商海，这其中没有随随便便的成功。除了产品自身在市场中的磨

炼，还需要企业家在面对挫折时不屈不挠。心如磐石，坚定信

仰，才有可能品味到成就的甘美。

尽管市场云诡波谲，但“冒险”是企业家天然的属性，因为

他们就是不愿固守安定的一群人，就是在不确定中去探索的一群

人，也是一直追寻成功、不屈服于失败的人。就如同一棵棵大

树，深深植根于土壤之中，哪怕经历风雨飘摇，依然屹立不倒，

枝繁叶茂。

树木的生命力来自于脚下的沃土，企业家的生命力来自于企

业家精神。

在过去的40年里，中国的经济发展取得了巨大的进步。每段

不同的年代，都涌现出很多优秀企业家，尽管他们身上打着各自

时代的烙印，但他们身上的特质是相同的：不畏风险、勇于开

拓。这也正是企业家精神的核心。

序
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扎根泥土，吸足养分，才可能长成苍劲有力的大树。许多的

大树一棵一棵连在一起，就是一片一片森林，风雨中互相扶助，

霜雪里彼此支撑，才能绵延不尽又生生不息。

企业家们身处在市场这个大环境，既能吸收养分也要经历风

雨，既要抓住机遇也要迎接挑战。在市场中摸爬滚打，遇到种种

坎坷没有放弃，最终才有可能成为一名真正优秀的企业家。当优

秀企业家们不断涌现时，就会形成充满活力的“企业家森林”，

他们是经济发展的脊梁，他们以自身的努力和拼搏精神为企业、

为社会奉献着自己的智慧和力量，从而带动了整个经济生态圈的

良性循环。

从种子破土的那一刻起，就注定了未来将踏上绿色的征

途——汲取养分，朝觐蓝天，心怀一片森林；从掌管企业的那一

刻起，企业家们也注定了自己未来的路——奋斗不止，百折不

回，予企业一个光明未来。

把63位企业家的创业经历集结成此书，是很有意义的。这些

文章来自2011年以来6年的积累和沉淀。他们是这个时期千万个

企业家的一个缩影。当然，这是这个时期企业家的一小部分，还

有千千万万的企业家未纳入其中，也有一些更优秀的企业家。在

过去的几年中，转型与升级一直是企业所面临的最大课题。在这

本书里，既有大企业在当下环境下的发展战略与应对策略，也有

中小企业的困惑与破局。本书出版的意义就在于借鉴、自省和反

观。愿本书能够成为滋养“企业家之树”的阳光雨露。

愿企业家们永不止步，企业家的生命之树常青。

愿绿荫冉冉遍天涯。

吉林省企业联合会  　　　　　　　　　　

吉林省企业家协会  
会长　　　　　　　　

2017年8月　　　　　　　　
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宋尚龙：
人生就是一次长跑

“本期封面人物——亚泰集团董事长、总裁宋尚龙。”当主编刚

刚布置下采访任务时，记者就知道这是个艰巨的job，因为宋

尚龙实在是太忙了，单是约访就用去了整整半个月的时间。当记者终于见

到宋尚龙本人时，他刚刚出差回来。尽管经过了舟车劳顿，但是宋总还是

显得很有精神。

作为一家大型上市企业的掌舵人，宋尚龙每天的工作安排异常紧张，

宋尚龙调侃说只要没有极特殊事情，自己一天有三忙：早晨忙跑步、白天

忙工作、下班忙游泳。尤其是早上跑步，不论是春夏秋冬、雨雪交加，他

都雷打不动。宋总把跑步看成是一项必须完成的任务，并为此全力而为。

他常说：“做企业就像长跑，坚持最重要，你停下来就会被别人超过。”

或许正是这份坚持才造就了亚泰集团每一年年报的亮丽数据：2010
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年，亚泰集团营业收入同比增长32.93%，总资产同比增长39.15%，达

265.24亿元，成功卫冕吉林省35家上市公司资产榜冠军。对于这些成绩，

宋尚龙却看得很淡，他只是表示：“我的信念就是没有希望，要争取一线

希望；有了一线希望，还要争取百分之百。”

此次是记者第二次采访宋总，在记者接触过的诸多企业家中，他的亲

和以及健谈是十分少有的，和他交谈总让人有如沐春风的感觉。在近一个

小时的交谈中，我们聊到了企业，聊到了管理，还聊到了个人爱好。在记

者眼中，沉稳，睿智，风度以及谋略，是宋总身上最鲜明的记号。

关于企业
未来亚泰要力争进入世界500强

亚泰集团创立于1986年，组建于1993年4月，1995年11月15日在上海

证券交易所挂牌上市。经过二十多年的发展，目前亚泰集团已经发展成为

以建材、房地产、证券为主，涉足煤炭、医药、商贸等领域的大型企业集

团，亚泰集团凭借雄厚的实力和良好的业绩，跻身“中国500大企业集团”

之列，A股先后入选沪深300指数、上证50指数、上证180指数和上证公司治

理指数。

作为这样一家大型企业集团的掌舵人，宋尚龙对于其旗下产业的发展

判断和战略布局自然也有独到的见解。

房地产　造老百姓喜欢、买得起的好房子

长春人了解亚泰集团，多半是从房子开始的。实际上，发展之初的亚

泰集团就是以地产开发为主营业务、通过参与旧城区改造迅速完成了原始

积累，并逐步发展成为吉林省本土最大房地产开发商。目前，房地产业已

成为亚泰集团三大支柱产业之一。亚泰地产公司具有国家房地产综合开发

一级资质，年开发能力40万平方米以上，已累计开发建设交付使用的面积

达到了300多万平方米，开发项目遍及长春、吉林、松原、沈阳、天津、南

京、海南等地，是国内知名的房地产开发企业。2006年，亚泰地产首次跻

身中国房地产百强，是东北地区唯一入选企业，并在此后的四年连续荣获

这一称号。
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当谈到眼下风风雨雨的楼市时，让记者略感意外的是宋总对此并未讳

言。

宋尚龙说，今年1月，新“国八条”出炉，新一轮楼市调控政策实施至

今已有4个月时间，一系列抑制市场需求的“限贷”政策效应初显，这也是

现阶段最可行的调控办法。表现之一便是购房者的预期发生变化，商品房

成交量的下降。

而随着成交量的下降，开发商资金回流速度将减慢，这样一来，推盘

的速度将加快，打折优惠的力度也将加大，商品房成交价格将有望出现回

落。主要体现在：一部分高档公寓、别墅、大户型、精装修的商品房已经

形成投机炒房的市场。但鉴于人民币升值、通货膨胀、城镇化速度加快、

土地、劳动力成本和原材料成本上升，以及刚性需求旺盛等因素影响，商

品房降价幅度也不会太大。

宋尚龙进一步表示，在调结构和稳物价的大背景下，应该说中央政

府暂时不会放松对房地产的调控，一线城市和省会城市限购和限贷的政策

放松的可能性不大，另外保障性住房建设的力度还会继续加强。政策组合

上则更倚重保障性住房建设，逐渐与商品房形成“双轨制”的平行供应体

系。随后他话锋一转，但房地产的支柱产业地位仍难撼动，未来一个时

期，房地产行业洗牌将进一步加剧，小企业将陆续退出历史舞台，各种资

源将进一步向龙头企业集中。

“至于楼市‘拐点论’的说法，我不认为到了什么拐点。因为它没有

具体的衡量标准，所以确定不了什么样的价格是拐点。我认为政府当前应

该重视房地产市场是否规范，怎么规范，应该建立什么样的市场标准，还

有就是怎样实施常态化的规范管理。作为企业，重要的是如何强化管理，

降低成本，造老百姓喜欢的、买得起的好房子。”作为业内人士，宋尚龙

的分析可谓一针见血。

记者：在楼市调控力度不减的大背景下，您如何看待长春下半年

的房产市场走势？

宋尚龙：长春一向被称为房地产“二线”城市，房价绝对值不

高，对房地产政策敏感度较差，因此历次调控对其影响均十分有限。

因为购房者大多是自住，是刚性需求的住房市场，炒房、投机的极
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少，没有形成市场投机氛围，所以对政策的反应远没有一线大中城市

那么明显，房价上涨范围还是在合理区间，这一点看平时的商品住宅

的成交量就可以发现。

对于下半年长春房价的走势，我认为，由品牌开发商开发的普通

商品住宅、中小户型楼盘不会降价，而中小开发商由于受到资金链的

压力会采取一些优惠措施，这也是为了以价换量。从即将过去的上半

年来看，无论是百姓还是开发商对于市场均采取观望态度，这就导致

上半年供应低于去年同期水平。下半年供应会陆续上市，其中以品牌

开发商为主，价格也会有一些波动。

记者：国内多家房地产企业开始介入廉租房建设，商业地产也呈

现出爆发增长之势。尤其在当前民用地产面临饱和的时候，亚泰房地

产未来发展是否会走多元化路线？

宋尚龙：亚泰地产已经在走多元化路线，开发项目除了现代住宅

地产外，还涉及商业地产、旅游地产、生态园林地产等多个领域。

记者：亚泰集团曾参与了旧城区改造项目，一手改变了二道区的

整体居住面貌。您和您的企业是如何做公益事业的？您认为，大企业

如何实现社会责任感和使命感？

宋尚龙：全体亚泰人秉承“以人为本、求实创新、服务社会、厚

报股东”的经营理念，积极践行社会责任。仅过去五年间，就累计上缴

税费47亿元；安置就业再就业人员3万余人；为社会公益事业累计捐款

捐物4000余万元。我们的努力得到了社会、政府和股东的广泛赞誉和认

可。最为可贵的是：在资本市场二十年里，集团公司股票总投资回报达

到254倍，每股复权后现价254元，年回报率达到44.46%，成为2300多家

上市公司中最赚钱的股票之一，位列第六位。

建材　走低碳、环保、高附加值的发展之路

提起亚泰集团，不能不说建材产业。而谈到其中的水泥生产，很多人

又会联想到高污染、高能耗、高排放。其实，宋尚龙本人对发展低碳环保

事业有很高的热情，在其参加的各种会议上，他都公开发表过发展绿色建

材产业的计划。最近一次是在今年3月份召开的全国两会上，宋尚龙曾建

议，建材产业要在“十二五”期间加快转型，以循环经济为理念，走环保
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低碳之路。

结合亚泰集团建材产业多年的发展体会，宋尚龙认为建材企业可从三

方面完成低碳转型：

一是淘汰落后产能，提高生产工艺。“十一五”时期，建材行业大

力推广新型干法水泥生产工艺，包括余热发电技术等在内的一批技术，装

备大范围应用，提高了行业水准，目前已有70%的产能是“新”工艺生产

的。

二是利用产业优势对工业废弃物等进行消纳和再利用，发展循环经

济。水泥行业应利用自身独特的高温窑炉工艺优势，通过对工业废弃物等

的消纳和再利用，发展循环经济。

三是创新产业模式，提升产品业态。目前我国商品混凝土的使用比率

处于20%左右，远低于发达国家的水准。针对此现状，一方面国家应加大

整治力度，另一方面企业应身体力行，做环境建设的推动者。

作为全国第七、东北地区最大的建材生产基地，亚泰集团在资源、产

能、销量、品种、品牌和国际化等方面具有较大的领先优势。令宋尚龙引

以为豪的标志性事件是，2008年亚泰集团与世界500强企业——爱尔兰CRH

公司，合资组建了吉林亚泰建材投资有限公司。

在低碳发展方面，亚泰集团如今已经取得了不错的成绩。据统计，

亚泰集团每年综合利用粉煤灰、镍渣、钢渣、煤矸石、汽车油漆渣、硫酸

渣、油母页岩等各类工业废弃物达到470万吨，废弃物处理达到了国际先进

水平；利用低温余热发电，年节电7亿度；年综合减少二氧化碳排放100万

吨；通过淘汰落后产能，减少二氧化碳排放36万吨；通过污水处理中水回

用系统，年节水660多万吨，在可再生资源的回收及综合利用、清洁生产上

探索出了一个低碳、可持续发展的新模式，为建设生态社会、绿色城市作

出了应有的贡献，成为首批“国家循环经济试点单位”；亚泰水泥公司被

评为全国水泥行业唯一一家“国家环境友好企业”。

记者：在“环保”水泥方面，亚泰集团已经走在了行业前列，接

下来亚泰集团还将有哪些重点发展计划？

宋尚龙：下一步，亚泰集团将充分发挥现有的规模优势、管理优

势和品牌优势，进一步推进技术进步、装备升级、管理提升，降低生
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